

Este periódico se publica los Martes, Jueves y Sábados de cada semana, y se suscribe á él en esta ciudad en su Redaccion Imprenta de ESPINOSA, calle de la Potenda.



Precio para los Suscriptores de esta Ciudad llevado á sus casas.

Por un mes.	8 rs.
Por tres id.	23
Por seis id.	45
Por un año.	88

Los números sueltos se venden en la misma Imprenta á 6 cuartos.

Las reclamaciones, comunicados y avisos que se hagan, se remitirán á esta Redaccion francos de porte.

Precio para los Suscriptores de los Pueblos de la Provincia, franco de porte.

Por un mes.	11 rs.
Por tres id.	32
Por seis id.	62
Por un año.	120

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA DE SEGOVIA.

ARTICULO DE OFICIO.

Ministerio de la Gobernacion del Reino.

He dado cuenta á S. M. la REINA Gobernadora de una exposicion de la Comision permanente de la Asociacion general de Ganaderos, manifestando que muchos particulares y aun Autoridades subalternas podrian concebir dudas con motivo de la publicacion de la Real orden de 14 de Mayo anterior, y promover consultas y entorpecimientos en la marcha de los negocios pendientes en el ramo de ganaderia; y enterada S. M. ha tenido á bien mandar que para evitar sobre este particular toda especie de duda, se observe por punto general:

1º Que hasta la formacion de las leyes que deroguen ó reformen las que actualmente rigen en el expresado ramo, sigan estas en observancia.

2º Que la Presidencia de la Asociacion general de Ganaderos continúe ejerciendo las atribuciones gubernativas y administrativas que las mismas leyes señalan al Presidente del antiguo Concejo de la Mesta, como lo ha verificado hasta ahora.

Y 3º Que igualmente sigan desempeñando los demas funcionarios del ramo sus respectivos encargos, y que los Gobernadores civiles y demas Autoridades cooperen al cumplimiento de estas disposiciones.

De Real orden, comunicada por el Sr. Secretario del Despacho de la Gobernacion del Reino, lo digo á V. S. para su inteligencia y efectos correspondientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 15 de Julio de 1836.—El Subsecretario, *Alejandro Olivan*.—Sr. Gobernador civil de Segovia.

Parte no oficial.

Noticias nacionales.

(Viana 13 de Julio.) Gobierno militar de Viana.—Sobre la una y media de la madrugada se han oido de 50 á 60 fusilazos en direccion como de Argoncillos, de cuyo inciden-

te he pasado aviso al Sr Comandante general de ambas Riojas, asi como de otros 20 ó 30, que se han repetido poco despues de las dos en la misma direccion. A dicha hora he despachado un paisano, al guarda del soto, el cual ha referido le despertaron á cosa de las doce y media dos de caballeria pidiendole aguardiente, y en seguida desaparecieron, porque no advirtió los tiros por haberse quedado dormido de nuevo; algunos segadores que se hallaban tendidos en la venta del Monge han asegurado vieron los fogonazos hácia la parte de Argoncillos. Este relato ha sido transmitido á Logroño á las seis de la mañana. Entre 6 y 7 han llegado á esta plaza dos facciosos desertados de la expedicion, quienes dicen que el 7 salieron como 100 alaveses de Ulibarrigamboa, para Arechabaleta, donde se reunieron 300 mas, sacados de los prisioneros y pasados, con los que formaron un batallon llamado provisional, y unido al 2º navarro, que constará de unos 300 hombres, pasaron el 8 á Oñate; el 9 fueron á Salvatierra, el 10 á Zuñiga, el 11 á Piedra Millera, en cuyo punto se les incorporó D. Basilio con unos 100 caballos de la compania sagrada y escuadrones: entre cinco y seis de la tarde de ayer partieron para los Arcos, donde recibieron una racion de aguardiente, y á eso de las nueve continuaron por Lazagurria sin detenerse hasta la orilla del Ebro, que hicieron alto algunos minutos, despues de los cuales comenzaron á vadear el rio, á pesar del fuego que les hacian del otro lado, y aprovechándose los desertores de la obscuridad y confusion se escurrieron por el soto, y no pararon de andar hasta las puertas de esta plaza. Vienen perfectamente armados y municionados á 80 cartuchos como todos los de la expedicion, la cual lleva de repuesto de 4 á 5 cargas: ignoran su destino, y únicamente se decia entre la chusma tomarian el pan en Calahorra: aseguran que todos los de su provincia están resueltos á desertarse luego que se les presente coyuntura, y que los castellanos marchan con gusto por la esperanza de escapar á sus casas luego que se internen algun tanto. Estas noticias han sido comunicadas al citado Sr. comandante general á las siete y tres cuartos. Los informes adquiridos por el comandante de la partida que he enviado al amanecer en reconocimiento del soto y sus inmediaciones confirma en parte la asercion de los fugados. A medio dia he recibido aviso del regidor de Lazagurria, quien dice haber llegado entre 10 y 12 de la noche de ayer, un oficial con 10 caballos pidiendo 6 guias, que se le facilitaron,

y á breve rato sintió pasar tropas sin saber en que número; pero que habiendo vuelto los guias á las ocho de esta mañana, han contado que entre una y dos de la madrugada habian cruzado el Ebro por los vados de la Muga de Mendavia, 800 hombres con 100 caballos á las órdenes de Don Basilio, añadiendo llamaban al uno primero de Castilla, y al otro segundo de Navarra. A las once se ha presentado un tambor del gobierno rebelde que desertó de Muniain, á las 3 de la tarde ayer; refiere dejó en la Solana el 9º y 12º, aquel con la fuerza de 300 hombres, y este con la de 700, y 3 escuadrones que á lo sumo tendrán 250 caballos: el 3º de Navarra está en Muez en cuadro, por haberse dispersado á resulta de la accion de la Rosuñia las tres quintas partes ó menos, no habiendo quedado nada mas que cinco de la compañía de granaderos. Que tienen la racion corriente, pero que no les pagan dos meses há. A las once y media de la noche llegó el tambor á Mendabia, y estando descansando en las heras, le anunciaron habian entrado en el pueblo 50 infantes con 30 caballos, y observando sobre las tres y media volvian á marchar por el camino de Sesma, tomó el camino del Ebro y no paró hasta Viana. La verdad del hecho es que entraron el 9º y 12 con 3 escuadrones para proteger desde allí el movimiento del pedagogo Basilio, habiéndose mantenido en Mendabia hasta el mediodia de hoy que se han retirado por Lazagurria, á consecuencia de que la columna de la Ribera, según voz de los mismos facciosos, acababa de llegar á Lodosa. En esta villa se halla reunido desde la 7 de la mañana un considerable número de acémilas. En Zuñiga se encuentran dos batallones y un escuadron mandado por el galeote Cerina de Viana y esperan al 6º con la artillería; se ignora el objeto de estos preparativos. Según informe de los pasados, los batallones navarros no existen mas que en el nombre por su cortísima fuerza. La gavilla de aduaneros se encuentra en Barga y las Villas. Dios guarde á V. S. muchos años. Viana 13 de Julio de 1836 á las 7 de la tarde.—Miguel Cormano—Sr. comandante general de ambas Riojas. (Esp.)

(Valencia 19 de Julio. Comandancia militar de Segorbe y su comarca.—Excmo. Sr.: Con la mayor complacencia participo á V. E. que la faccion del Serrador ha sido esta mañana completamente derrotada entre los pueblos de Soneja y Castelnovo, por la primera brigada del ejército de operaciones al mando del Sr. brigadier D. José Grasses.

Por un soldado del 19 de línea que acaba de llegar á esta ciudad, sé que ha caido en poder de las tropas mucha parte del botin que llevaban los rebeldes, los cuales han sufrido mucha pérdida en todos conceptos.

La enunciada brigada se encuentra descansando en Castelnovo, y yo me apresuro á poner en conocimiento de V. E. esta plausible noticia para su satisfaccion. Tan luego se oyeron en esta ciudad los primeros tiros, mandé salir los Nacionales de Soneja refugiados anoche, parte de los de este punto y 200 hombres de su guarnicion para que de consuno con dicho Sr. brigadier Grasses persiguiesen á la canalla, cuyo resultado no puedo manifestar á V. E. por no haber regresado dicha fuerza ni haberme visto con el indicado Señor Grasses. Dios guarde á V. E. muchos años. Segorbe 17 de Julio de 1836.—Excmo. Sr.—Manuel Sanchez.

Lo que de orden del Excmo. Sr. capitán general de estos reinos se hace saber á los leales habitantes de esta capital para su satisfaccion.—El capitán de la P. M. Isidoro Navarret.

Segun relacion de los bagageros que han huido, el número de muertos pasa de 800, y se ha cogido todo el rico botin que llevaban, continuando su persecucion.

El bizarro Grasses pernoctó anteanoche en la Vall de Uxó, de donde salió á las tres de la mañana en persecucion del enemigo.

Por noticia autorizada de Benicarló, sé sabe que el ge-

neral en jefe del ejército del centro estaba sitiando á Cantavieja con 9,000 hombres.

Nota. La faccion de Carnet (a) del fraile Esperanza, entró ayer mañana en Utiel, por lo cual no debe extrañarse el retardo del correo de Madrid.

—Capitanía general de los reinos de Valencia y Murcia.—Comandancia general de la provincia de Castellon.—Excmo. Sr.—En la mañana de este dia he sorprendido á la faccion del Serrador, compuesta de 2,400 infantes y mas de 200 caballos á las inmediaciones del pueblo de Soneja, que acababa de ser saqueado é incendiado del modo mas horroroso.

Trescientos malvados, próximamente, han pagado con la vida su atentado. Todo el bagage ha quedado en nuestro poder, y el enemigo con la mas completa dispersion, ha sido perseguido por nuestros valientes hasta el pueblo de la Vall de Almonacid. Mañana tendré el honor de dar á V. E. el parte detallado. Dios guarde á V. E. muchos años. Segorbe 17 de Julio de 1836 á las diez de la noche.—Excmo. Sr.—José Grasses.—Excmo. Sr. Capitan general de Valencia.

Lo que de orden del Excmo. Sr. Capitan general de estos reinos se hace saber á los leales habitantes de esta capital para su satisfaccion.—El Capitan de la P. M.—Isidoro Navarret.

Cabrera ha pedido desde La-Jana raciones de varias clases y 1000 rs. á varios pueblos, previniendo las lleven á Cabanes.

(D. M. de V.)

(Victoria 18 de Julio.) La línea de Arlaban sigue resguardada por ocho á diez batallones que ocupan diferentes puntos desde Zuya hasta la parte de Salvatierra. La faccion de D. Basilio, que pasó por las cercanías de Armedillo, parece se componia de tres batallones, el uno navarro, que tendrian en todo 1,500 hombres. Su marcha es acompañada de muchas precauciones, y procede con bastante lentitud, sin que haya conseguido causar en el pais mas que impresiones de aversion y espanto. La brigada de Bernui está en su persecucion, y se espera, que con el buen espíritu de los pueblos y algunas fuerzas mas que se reunan, se convertirá en quebranto y daño de la faccion lo que se ha emprendido con el objeto de propagarla. Según cartas de Asturias, la faccion de Gomez llegó á Oviedo, donde estuvo dos dias, hasta que teniendo noticia de la aproximacion del general Espartero, salió á las dos de la tarde del 7 por el camino que dirige á la parte de Galicia, habiendo entrado nuestras tropas en la misma ciudad por la mañana del dia inmediato, y llegado casi al mismo tiempo el general Manso con 3000 hombres portugueses y españoles. En Oviedo se les agregaron algunos paisanos, de los que abundan en todas partes prontos á sacar partido de los desórdenes públicos; pero á lo menos por ahora mas sirven de embarazo que de utilidad alguna á la expedicion, y nunca suben á tanto como las bajas que ha experimentado en el camino, pues según noticias fidedignas contados al paso en el mismo Oviedo, no subia la columna de 2,500 hombres. (B. O.)

(Santiago 12 de Julio.) Aquí concluimos con la gran faccion, pues el cabecilla principal Lopez es muerto, y ayer fueron fusilados siete de los principales de su estado mayor, incluso el asesor, y hoy entra su segundo Ramos con otros trece, para sufrir la misma pena: en Mellid ha sido fusilado el cabecilla Silva, consiguiendo que el pueblo sea contra ellos y los persiga: por consiguiente los restos, diseminados y sin cabezas que los dirijan, deben ser capturados ó muertos, y las facciones de Galicia concluidas en lo que resta del mes, y cuando mas alguna parte de Agosto.

(Valladolid 20 de Julio.) Parece que se piensa seriamente en prepararse á la defensa para un caso inesperado. Se dice que se ha interceptado una comunicacion de los facciosos de Asturias, que habla de lo muy importante que es para ellos llamar la atencion del general Manso hácia la ca-

pitah de Castilla la Vieja, viéndola amenazada por la facción de Soria. Se han comunicado órdenes á los Nacionales de la provincia para que estén prontos al primer aviso. Se están tomando disposiciones de habilitar 5 ó 6 piezas de artillería, y de fortificar, como se pueda, el convento ó colegio de Filipinos, y se añade se harán venir á esta ciudad 2 ó 3,000 presidarios de las obras del canal, que están paralizadas desde la salida del Capitan general.

(Viana 15 de Julio.) El segundo de Alava ha estado la noche pasada apostado sobre el puerto de Herrera, y al amanecer se ha retirado á Pipaou: consta de una manera bastante positiva que la canalla está espiondo el momento en que se alejen nuestras columnas para volver sobre Peñacerrada y Treviño. Segun voces, la columna de la Ribera estaba anoche en Lodosa, y esta mañana pasó hasta cerca de Agoncillo de donde ha retrocedido. Los mozos de Mendabia han vuelto hoy de Estella, debiendo de permanecer en sus casas hasta recoger la cosecha únicamente.

Por avisos que se han recibido de la montaña, la expedición de Santiaguillo y Merino ha tenido un encuentro en que aseguran los mismos rebeldes ha habido mucha pérdida de ambas partes, contando entre los heridos cuatro comandantes, de los cuales uno llamado Montoya, que mandaba el segundo de Castilla, se cree ya muerto.

Corre la voz de que debe llegar hoy un batallón á los Arcos. (Esp.)

MADRID 23 DE JULIO.

Partes recibidos en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

El comandante general de las provincias Vascongadas D. Baldomero Espartero con fecha 11 del actual desde La Espina dice lo siguiente:

En mi último parte de fecha 9 de este mes di conocimiento á V. E. de la entrada en Oviedo de las tropas de mi mando. Ayer á las siete de la mañana pude emprender la marcha en la dirección que llevaron los rebeldes. Al llegar á Grado tuve noticia de que estos habian salido aquella mañana en dirección de Cornellana tan luego como supieron por las avanzadas mi movimiento, habiendo desistido de la idea de hacerse fuertes en el difícil paso del Puente de Peñafior. El terrible calor me obligó á detener la marcha algunas horas: la continué hasta Cornellana, 6 leguas de Oviedo: pero aunque me puse á legua y media del grueso enemigo, la tropa llegó al campamento muy entrada la noche, bastante fatigada y sin haber tenido tiempo de comer.

Sin embargo, era preciso hacer un esfuerzo extraordinario para alcanzar y entretener á la facción, ya que desgraciadamente no ha podido ser detenida en tantos dias y en puntos tan ventajosos. Catorce individuos que se me presentaron aseguraban su desaliento. A las tres y media de la mañana de hoy seguí la marcha, haciendo adelantarse la caballería y tres compañías de cazadores bajo la dirección del brigadier D. Isidro Alaix, jefe de mi P. M. En Salas di alcance á la descubierta de caballería, haciendo 4 prisioneros, matando un caballo, hiriendo otro, y tomando 3 mas. El capitan rebelde que la mandaba, despues de herido, consiguió fugarse. Siguiendo la persecución, se hicieron otros 2 prisioneros, y se aprehendieron 2 carros cargados de fusiles y 3 cajas de guerra.

Tambien se salvó en Salas un Nacional de Oviedo que tenian atado; se les habia fugado, y lo cogieron. Habria sido víctima, como lo fueron ayer 7 Nacionales de dicha capital, que asesinaron por no poder seguir la marcha sofocados por el calor. Este ha sido hoy tan terrible, que no me ha sido posible seguir la persecución. Por efecto de ella han sido cortados muchos rebeldes que andarán errantes por los montes, y espero que se me presenten hoy algunos: la dirección que sigue el enemigo es á Galicia. Yo los perseguiré todo lo posible en medio de lo fatigadas que se hallan las tropas de mi mando, sin tener tiempo para descansar ni racionarse.

El Capitan general de Castilla la Vieja dice al Sr. Secretario del Despacho de la Guerra desde Pajares con fecha 15 del actual que aunque sin el carácter de oficiales tiene noticias de haberse internado el enemigo en el concejo de Allende despues de haber sido rechazado en el lugar de Puelo; y conjeturando por lo mismo haber podido internarse en Galicia, se traslada él á Murias de Paredes para operar desde allí segun mejor conviniese.

El coronel Sierra, que desde el 13 ocupaba el puerto de la Magdalena, habia sabido que los enemigos habian entrado á las ocho de la noche del dia anterior en Tineo pidiendo raciones á Cangas, y que persuadiéndose por ello que su intencion era penetrar por el Bierzo á Grandas de Salinas, resolvía dirigirse á Charlo de Fornela para contener al enemigo en conbinacion con el comandante Perez.

Que segun relacion de dos prisioneros fugados del enemigo y presentados en Oviedo, la facción se dirigia á Salime con solo una jornada de adelanto á la division del general Espartero que la seguia; que aquel experimentaba notable desercion; pero que tambien nuestras tropas experimentaban embarazos en su marcha por las dificultades del acopio de subsistencias que recoge el enemigo en todas las caballerías del pais.

Que ha prevenido lo conveniente para que los 40 pasados del enemigo que solicitaron volver á servir en sus antiguos regimientos sean trasladados á Santander con aquel objeto.

Comandancia de las provincias vascongadas.—El general Espartero con fecha 17 del actual desde Lugo dice, que la facción penetró en Galicia llegando el 15 cerca de dicha ciudad de Lugo, pasó el Miño y fue á pernoctar á legua y media en dirección de Santiago, caminando 5 leguas aquel dia y pasando muchos desfiladeros. El general Espartero se reunió con las tropas del capitan general de provincia, conferenció con él sobre las operaciones que se habian de emprender, y este ha salido para Orense, á fin de ocupar los puentes y pasos precisos por si el enemigo toma desde Santiago aquella dirección. Elogia Espartero las penalidades de su tropa que sufren todo con heroica resignacion, y concluye asegurando persiguirá sin descanso á los rebeldes hasta su total exterminio.

SEGOVIA 25 DE JULIO.

La facción que ha invadido esta pacífica provincia, va dejando señales harto sensibles de su hominosa estancia en ella. La villa de Riaza, modelo de patriotismo y adhesión hácia la justa causa, no podrá recordar sin horror la invasión de esta horda de caribes, verdaderos imitadores de las huestes de un Atila. Toda clase de vejaciones han cometido en esta rica villa, en la que quizá no hubieran conseguido sus designios á no haber sido por su inesperada y repentina llegada: el robo, el incendio y el asesinato, hé aqui los precursores de estas falanges.

Sepúlveda no ha experimentado tan fatal suerte como la anterior, sin duda por alguna causa que nos es desconocida; pero esto no obstante han recogido bastantes intereses, y lo que es mas sensible algunas armas y cantidad de municiones; sobre esto no podemos menos de lamentarnos de la poca prevision que parece ha habido de no ponerlas en salvo á su debido tiempo; desearíamos saliesen victoriosas de toda recriminacion las personas que pueden tener alguna culpabilidad en este descuido.

Segun se dice de Laguna de Contreras, parece que en aquel pueblo han quemado dos casas despues de saquearlas, porque pertenecian á vecinos honrados y de buenos sentimientos.

Esperamos que el tiempo nos irá manifestando otros hechos que, aunque dolorosos, es preciso recordarlos para que los pueblos se penetren de quienes son los que quieren traerles la felicidad de las montañas de Navarra.

No habiendo llegado todavia el Comisionado por la Junta Electoral del partido de Riaza, se ha suspendido la revision de las elecciones hasta nueva orden.

Parece que la policía francesa ha tenido no hace muchos días una alarma bastante seria. Algunos datos más ó menos fidedignos han hecho sospechar que la duquesa de Berri estaba otra vez en Francia, en cuya consecuencia se han comunicado órdenes á todos los puntos del reino para que ejerzan una vigilancia especial con todas las señoras que viajen. Asegúrase que varios prefectos del medio día del reino han avisado que se notaba cierta efervescencia entre los corifeos del partido carlista. Esto ha hecho mas verosímiles las confidencias recibidas del extranjero sobre aquella romántica princesa.

— Escriben de Londres que la sociedad establecida para la protección de los animales se desvela para cumplir con el objeto de su institución. No se comete un solo acto de crueldad contra ellos sin que sea denunciado á los tribunales correccionales. No hace muchos días que un cochero de *fiacre* fue condenado á una multa por haber apaleado brutalmente á sus caballos. Un cochero de *omnibus* fue multado en 40 schelines y $\frac{1}{2}$ por haber dado de latigazos á uno de sus caballos hasta que cayó al suelo. Un pastor ha sido también multado por haber golpeado cruelmente á un carnero que se habia echado rendido de cansancio. El *alderman* Johnson ha reprendido severamente á los culpables sobre la barbarie de su conducta, y les ha dicho que estaba decidido á castigar á cuantos acusados de igual delito le fuesen presentados.

— La sociedad de *Poume de Granade* despachó 58 palomas mensajeras el domingo 10 del corriente desde París, de las cuales llegaron algunas á Amberes en 5 horas y 40 minutos; las restantes llegaron poco después. El domingo siguiente debía verificarse otra expedición igual desde la plaza de Lavalette. Estos nuevos viageros aéreos pertenecen á la sociedad de los *Arbalétriers*.

RIQUEZA ESPAÑOLA.

Ganados. La cria de ganados, fundamento de la riqueza agraria según los antiguos, y una de las primeras condiciones para la prosperidad de la agricultura según los modernos, es uno de los ramos mas descuidados en nuestra nación al paso que atendido con esmero, pudiera por sí solo elevarla á un estado prodigioso de prosperidad.

El primer elemento para su progreso es el cultivo de prados ó pastos mirado con tanta incuria por nuestros labradores, y reconocido en el extranjero como uno de los principales ramos de la riqueza pública. «Sin medios de mantener los animales de labor y ganados, como observaba Quinto no hay que esperar prosperidad en la agricultura, pues ni las tierras se podrán cultivar sin aquellos, ni privadas de los abonos que estos producen, responderian á los demas cuidados del labrador.» Tan persuadidos estamos nosotros de esta verdad, que no dudaremos sostener que entre tanto que nuestros labradores se obstinan en descuidar esta fuente de riquezas territoriales: mientras miren con indiferencia la cria de animales domésticos y no se determinen á imitar el ejemplo de las demas naciones, proporcionándose por medio de pastos los recursos de que necesitan para aumentarlos, nuestra agricultura será mezquina, y jamás se la podrá poner en paralelo con las demas de Europa. En vano nos habrá privilegiado la naturaleza con un clima de los mas favorables, con un suelo fértil y susceptible de toda especie de producciones, y con la abundancia de arroyos y rios que por todas partes llevan la humedad y la vida á los vegetales: todo esto será en vano y todos nuestros afanes serán perdidos si, como lo he dicho, repitiéndolo en cuantas ocasiones se me presenten, no aumentamos con el establecimiento de pastos, los medios de mantener nuestras tierras en un estado constante de fertilidad y abundancia de los sucos alimenticios de las plantas que les queramos confiar. «No es el que ara siempre, como ha dicho el célebre Arthur Yung, el labrador mas rico, sino el que siembra pastos. Es inútil insistir sobre este hecho: basta comparar los paises de pastos con los que se

destinan al producto de granos. Faltan en estos los abonos, mientras que en aquellos se hallan en abundancia y las tierras se mejoran aumentando su fertilidad que es la base de las riquezas.»

Importa pues dirigir á este objeto una especial atención. No se puede observar sin el mayor dolor la multitud de tierras baldías, terrenos riberianos y bancarrales que tenemos enteramente abandonados, y pudieran destinarse con tantas ventajas á este cultivo. Los trabajos de nuestros botánicos y agrónomos nos han demostrado que tenemos para establecerlo una preciosa serie de vegetales. Quizá ninguna nación poseerá, como la nuestra, sin contar la multitud de especies exóticas aclimatadas, y solo entre las que se crían espontánea y abundantemente en nuestro suelo, mas de 460 plantas propias para el pasto de los bueyes: de 582 para el de cabras; de 518 para el de ovejas: de 407 para el de caballos, y de 166 para el de cerdos.

El sistema de la ganadería aislada, continuando entre nosotros por la mas bárbara rutina, es la segunda causa poderosa del atraso de esta industria. Su union íntima con la labranza es la mejor base para la prosperidad de entrambas. A ella debe Galicia principalmente la solidez de sus recursos, y nuestros mas ricos y prósperos labradores su rápida capitalización. Los excesivos privilegios concedidos á la cabaña Real y ganadería trashumante, sin hacer la prosperidad de este ramo, han producido constantemente los mayores estragos en nuestra agricultura; porque los ganaderos de oficio, como observa el Sr. de Arias, no encontrando tierra que les baste para apacentar sus ganados, atropellan la sementera, los rostrojos, las viñas y las haciendas todas: poco satisfecha su insaciable ansia de pastos con los inmensos baldíos (que ascienden á mas de las dos terceras partes de los terrenos del Reino) destruyen los árboles, se oponen á los rompimientos é inutilizan en un todo los avances del cultivo.»

Es tambien un craso error en fin pensar que sin estas tan extensas cabañas no se aseguraria nuestra provision de carnes. La Francia, la Inglaterra, la Holanda y otras muchas naciones son otros tantos ejemplares prácticos de lo contrario. La extraordinaria poblacion de esta última, especialmente, con proporcion á su escaso territorio, excluye necesariamente la posibilidad de este sistema; y sin embargo en el año de 1806 poseía este pequeño reino 243,000 caballo; 76,000 cabezas de ganado vacuno; 1,000,000 de lanar; 12,000 cabras; 489,000 cerdos; cerca de 3,000,000 de aves; y un número tan prodigioso de colmenas que en el departamento del Bravante habia 20,000. Al paso que en España, como observa muy bien el Sr. de Quinto, á pesar de nuestras inmensas cabañas no faltan provincias que tienen que abastecerse del extranjero; y si se exceptúan las grandes poblaciones, las capitales de provincia por ejemplo, ni se conoce la manteca, ni se encuentra leche durante todo el año, ni las carnes son otra cosa que las reses mas flacas y desfallecidas que son las que se matan de preferencia.

(Sem. Pint.)

ANUNCIOS.

No habiendo tenido efecto el remate señalado para el día de ayer 21 del corriente, de los quintos titulados Duenas, Manantial del Rubio y S. Juan, comprendidos en la Dehesa del Pizarral; para que se verifique, se señala nuevamente el día 31 del actual á las once de su mañana en las Salas Consistoriales.

En el pinar de Valsain por bajo del sitio llamado del Cantizal se ha extraviado una pollina cerrada, de estatura alta, pelo rucio, con su aparejo y bozal con cabezada que estaba cargada de leña; si alguna persona supiere de su paradero se servirá dar aviso á Joaquín Lucianez, vecino de Bernuy de Porreros, quien se lo agradecerá.

SEGOVIA: IMPRENTA DE ESPINOSA.